

Reportage À 550 mètres sous terre, dans les entrailles de Stocamine à Wittelsheim

« L'Alsace » a pu visiter, hier, le site de Stocamine, à Wittelsheim, où sont enfouis, à 550 m, 44 000 tonnes de déchets.

Les demandes des journalistes furent déposées par échelons : descendre à 550 mètres sous terre, après l'incendie survenu en 2002, pour se rendre un peu mieux compte de ce qu'il se passe réellement en ces entrailles appelées Stocamine. « Non », fut systématiquement la réponse, alors même que les demandes officielles se voyaient toutes opposer une fin de non-recevoir par les quelques mineurs restants pour qui ce ne plaît pas avec ces choses-là. La mine, c'est sacré... Il a finalement fallu attendre qu'un ancien patron des Charbonnages de France, Alain Rollet, prenne la tête de Stocamine, début 2010, un an après avoir été nommé liquidateur des MDPAs, pour que soit fait le choix de la transparence, la où son prédecesseur aux MDPAs, Renard Roland, apposait le sceau « Secréte défense ». En ce froid mardi matin, rendez-

vous était donc pris sur le carreau. Joseph Eise, « Pas question de prendre des photos », avait cependant fait savoir la direction de Stocamine en raison du caractère « extrêmement grasseux » de la mine nécessitant un appareillage antideflagrant et des autorisations officielles visiblement trop compliquées à obtenir de la Dreal (Direction régionale de l'environnement, de l'aménagement du territoire et du logement). Il est comme cela que Côtefer est devenu l'un des très rares démineurs de presse au monde à avoir survécu à 550 mètres sous terre.

Comme les experts du comité de pilotage le mois dernier ou le préfet du Haut-Rhin le 20 janvier prochain, le visiteur, avant de monter dans l'ascenseur, passe systématiquement par la case vestiaire. Ibin de la salle des pentes du vestiaire Joseph chevalier, chaque personne revêt, dans une petite cabine, pantalon, gilet et veste, toujours bleus, crème, chaussures... Usqu'à présent n'a guère changé depuis quelques décennies, si ce n'est un bouton finallement plus utile. Casque à lampe sur la tête, après un exposé sur le fonctionnement du matériel d'aérosol respiratoire et une présentation générale



signée, plan à l'appui, par Bertrand Gersburger, directeur général de Stocamine, il est temps de monter dans l'ascenseur et d'entreprendre la descente du puits Joseph. L'autre puits, Eise, face au portail d'entrée de Stocamine, sera uniquement à la ventilation.

Ce bloc 15, où Stocamine est mort

Le puits de descente et de remontée, des hommes comme du matériel, c'est Joseph. Et si la porte métallique se ferme lourdement sur cet ascenseur qui paraît vieillissant, l'engin a tellement d'ancienneté qu'il donne confiance.

Deux petites minutes plus tard, nous voilà arrivés à 550 mètres sous terre. C'est alors, en pleine « recette », que vient à l'esprit du visiteur l'image de ces milliers d'hommes qui ont suivi, et, au pris d'un siècle. Même si, selon l'expression du délégué mineur, Francis Hamerla (CGT), « quand on visite Stocamine, on ne voit plus réellement des mines ».

Charge de la sécurité, dépendant directement de la Dreal, le délégué mineur et son suppléant, Thierry Lap, au retour d'inspection, sont venus équipés de barres à mines. Elles permettent de purger d'un côté, de sonder de l'autre, « la base » du métier de mineur qui, parcourant les galeries,

fait l'umber « les écaillles », ces tuiles de sel qui menacent de tomber sur la tête de tout visiteur ou, au tout, mineur.

Des blocs divisés en trois galeries de 230 mètres de long, trois rectangles perpendiculaires de 70 mètres, réalisées par des piliers contournés en cartes de 20 mètres de côté, c'est ainsi que Stocamine a été pensé par les ingénieurs. « Ces deux haies » comme les appellent les mineurs, pour qui ce centre est un immense gâchis. Les creusement ont été réalisés par les MDPAs jusqu'à l'incident survenu dans le bloc 15 le 10 septembre 2002.

Depuis, la situation a été figée, comme d'ailleurs les données informatiques de rapidité des déchets. Elles sont intactes mais les organes ont été mis à l'abri, pour éviter leur dégagement. Les échantillons, eux, sont rassemblés dans une pièce, sauf qu'il ne s'agit que de deux envoyés pour accroissement, et non selon les codes reçus. Sinon, ils n'agissent pas les produits artificiels, comme ceux qui ont condamné Stocamine, provenant de l'usine Solvay, à l'origine de l'incendie qui a brisé ce rêve de pousser une activité minière dans le Bassin potassique. De ce bloc 15, on ne voit rien, si ce n'est le bas entre la zone de confinement et la galerie intérieure. Non sans avoir changé de tenue, reconstruisant celle de mi-

neur par une blouse d'expert scientifique de la police judiciaire. Vis une lucarne, ce qui ne montre pas grand-chose, et ce n'est un rayon triste lors des opérations de secours en vue d'un dégagement qui n'a jamais eu lieu, des sacs de sel de démantèlement qui font crasse encore dans le coin, le commerce pour une autre opération, laquelle n'a jamais eu lieu non plus...

Des « big bags » qui s'amoncellent...

A côté, salle 1 du bloc 14 est impressionnante. Les big bags sont tous rangés ainsi, c'est à dire n'importe comment : la suite de la visite en appelle une preuve négative, mais difficile de ne pas s'interroger sur l'organisation du stockage. Comme si la « reversibilité », initialement prévue, n'avait été qu'une illusion linguistique.

En parcourant à bord d'un véhicule pourtant conçu pour transporter 12 passagers, la dizaine de kilomètres de hautes galeries, creusées sur 550 m de large et près de 3 m de haut, un aperçu des ateliers de réparation, le garage... Mais pas les employés pollués de la Kepex, société minière chargée de l'entretien par Stocamine, lequel emploie 36 salariés.

Sur bloc 11 allée 3, la corrosion des filas ne fait aucun doute, sans

Humeur

Transparence

Les dirigeants de Stocamine avaient promis, à la rentrée de septembre, de désormais faire preuve de « transparence ». Force est de constater qu'ils ont tenu parole. Hier, en ouvrant la porte de l'ascenseur du puits Joseph à la presse, la visite a pris trois heures, selon un circuit certes décidé par l'entreprise, mais elle aurait pu durer deux fois plus longtemps si la demande avait été formulée. Toutefois, les journalistes ont pu tout voir : le tas de fameux bloc 15, les big bags endommagés, les big bags endommagés... Il dialogue mineur, Francis Hamerla (CGT) vient d'ailleurs invité à cette visite, avec son suppléant Thierry Lap. Le délégué du personnel de Stocamine, Jean-Pierre Hecht, n'a en revanche pas été convié. Est-ce parce que les premiers doutent, comme la direction de l'entreprise, de la possibilité de déstocker alors que le dernier a rejoint le collectif Destocamine réclamant l'extraction des déchets ? Et pourquoi Alain Rollet refuse-t-il que les experts de l'Inris présentent leurs travaux à la presse ? Veillamment, la transparence a des limites.

qu'officiellement, un sac pour quoi que ce soit. Les analyses de l'Inris n'ont pas permis de lever le mystère, mais en confirmant que les produits stockés sont conformes aux échantillons acceptés.

Dans les blocs suivants, selon les allées, les situations varient. Certains big bags de déchets sont parfaitement conservés alors que d'autres présentent des signes de dégradation inquiétants. Toujours cette mine qui travaille, même sans mineurs ; ces murs qui tremblent et ces uns qui s'affaissent ; ces engins qui pourrissent au fond. Et surtout, au-delà de la mémoire minière, la seule question qui valide : quelle solution pour Stocamine ?

Laurent Bodin

Salle des échantillons

La question Quelle décision ?

Sortir ou confiner ces déchets en totalité ou partiellement ? Tel est la question à laquelle devra répondre l'exploitant, mais aussi ses autorités de tutelle en 2011, probablement au second semestre, après avoir pris connaissance des conclusions du Comité de pilotage, composé d'experts internationaux, chargé de préciser les risques des différents scénarios.

Après une descente à Stocamine, il est, en toute honnêteté, impossible de dire quel chose doit être fait, entre extraction ou confinement. Cetox, un certain nombre de big bags sont difficilement accessibles et ses quilles ont été succulentes, impossibles à sortir sans qu'il faille percer.

Quoiqu'il en soit, il est conservé dans

les règles de l'art, en incluant l'hypothèse de la reversibilité, les dirigeants de Stocamine font prêche. Soutiennent-ils que la mission de l'entreprise était le stockage, pas le déstockage, et de faire, dans le même temps, de s'efforcer d'une mise en cause de leur personnel. Lequel rappelle régulièrement que la direction était bien peu regardante quand il s'agissait d'emasser les big bags et de gagner des mêmes cartes.

Il ne fait aucun doute que de nombreux big bags, vu la manière dont ils sont entreposés, devront faire reconditionner avant d'être remis à l'exploitation. Le sol affaisse, le mur monte et les pendents se rétrécissent, voilà bien ce qui surprend le néophyte débrouillant la

mine. À raison de vingt à trente millimètres par an, le phénomène est véritablement impressionnant et effectue un important mouvement de compression des déchets. D'où des dommages sur des filas et des big bags qui commencent à devenir importants.

En dehors du coût (de 50 millions à 100 millions d'euros), se posera la question des moyens matériels et humains, de la descente de nouveaux véhicules à l'aménagement de galeries en passant par la protection des personnes. Ce à quoi les défenseurs du déstockage répondent que le choix n'est pas seulement qu'une question de moyens matériels, humains et financiers. Une chose est sûre : le temps presse.

L.B.



